

**Июнь
30
1923 г.**

**Владимир Фёдорович Киселев
к 100-летию со дня рождения**



Владимир Фёдорович Киселев (1923 - 2007) - ветеран Великой Отечественной войны 1941-1945 годов, создатель Музея истории карельского спорта.

Владимир Фёдорович Киселев родился 30 июня 1923 года в селе Прусовичи Тверской области в семье строителя-железнодорожника. Во время учебы в Волховстрое в 9-м классе средней школы начал заниматься пулевой стрельбой, пронеся любовь к этому виду спорта через всю жизнь.

9 мая 1995 года, с боевыми наградами на груди

В 1941 году был призван в Красную Армию, воевал на Волховском, Ленинградском, Карельском, I Украинском фронтах. лейтенант, командир взвода разведчиков. Награжден орденом Красной Звезды, двумя орденами Отечественной войны I и II степени, пятью боевыми медалями. Имел тяжелое ранение и контузию.

После войны окончил Карело-Финский государственный университет (1950), аспирантуру. В течение 30-ти лет работал на Онежском тракторном заводе инженером-технологом, конструктором, руководителем службы научно-технической информации. Участвовал в создании Музея истории ОТЗ, написал книгу "Вперед комсомольцы идут" о комсомольской организации ОТЗ (1978).

Вся трудовая деятельность В. Ф. Киселева была наполнена активным участием в спортивной жизни республики: спортсмен, тренер, общественный организатор и руководитель, исследователь истории физкультурно-спортивного движения республики, создатель Музея истории карельского спорта (открыт 29 июня 1993 года). Многократный чемпион и рекордсмен Карело-Финской ССР, Карельской АССР по пулевой стрельбе (1947 - 1963). Первый в Карелии мастер спорта СССР по пулевой стрельбе (1947). Тренер и капитан одной из лучших в РСФСР сборной команды республики по стрельбе (1954 - 1966). Председатель республиканской федерации



1941 год, призывник
Владимир Киселев

стрелкового спорта (1947 - 1972). Председатель Совета спортивных федераций КФССР (1954 - 1956). Член Олимпийского комитета СССР (1955 - 1956). Инициатор создания и первый директор (1993 - 2007) Музея истории карельского спорта - победителя всероссийского конкурса музеев спорта в номинации "Музеи, представившие тематическую экспозицию, раскрывающую роль республиканских, краевых, областных, городских спортивных организаций, спортивных обществ, федераций и клубов в развитии массового спорта, спорта высших достижений в регионах" (1994). Автор книги "Петрозаводск спортивный" (2004).

Заслуженный работник культуры Карельской АССР (1970). Лауреат премии Ленинского комсомола КАССР (1979). Награжден почетным знаком Олимпийского комитета России "За заслуги в развитии олимпийского движения в Российской Федерации" (1998).

Е. А. Шорохов, руководитель Музея истории спорта Карелии

БИБЛИОГРАФИЯ

Киселев, В. Ф. Вперед комсомольцы идут : рассказ о комсомольской организации ордена Ленина и ордена Октябрьской революции производственного объединения "Онежский тракторный завод" / В. Ф. Киселев. - Петрозаводск: Карелия, 1986. – 239 с. : ил. - (Так нам сердце велело).

Киселев, В. Ф. Петрозаводск спортивный : [цифры, факты, имена] / В. Киселев. - Петрозаводск : ПетроПресс, 2004. - 93, [2] с. : ил. - (Знаменитые люди Карелии) (Хроника событий, XX век). - ISBN 5-8430-0095-8.

Олимпийцы Карелии : воспитанники карельского спорта - участники Олимпийских игр / [В. Ф. Киселев и др.; редактор Е. Шорохов]; Министерство по делам молодежи, физической культуре и спорту Республики Карелия, Музей истории спорта Карелии, Олимпийский совет Республики Карелия. - Петрозаводск: Два товарища, 2017. - 43 с. : ил., портр. - (По страницам истории карельского спорта).

Ветераны карельского спорта - фронтовики : [биографии / В. Ф. Киселев и др.]; Министерство по делам молодежи, физической культуре и спорту Республики Карелия,

Музей истории спорта Карелии, Олимпийский Совет Республики Карелия. - Петрозаводск: [б. и.], 2017. (Петрозаводск: Два товарища. - 55 с. : ил., портр., фот. - (По страницам истории карельского спорта)).

Ветераны карельского спорта - фронтовики : биографии / В. Ф. Киселев, А. М. Воронов, Е. Ю. Пермяков, П. И. Петров, Е. А. Шорохов; под редакцией Е. А. Шорохова; Министерство спорта Республики Карелия, Музей истории спорта Карелии, Олимпийский Совет Республики Карелия. - Издание 2-е, дополненное. - Петрозаводск : [б. и.], 2020. (Петрозаводск : Два товарища. - 71 с. : ил., портр., фот. - (По страницам истории карельского спорта, 1941 - 1945 гг., 1945 - 2020 гг.). - Посвящается 75-летию Великой Победы.

Киселев, В. Герои прошлых лет : [о выдающейся горнолыжнице В. Соболевой] / Владимир Киселев // Молодежная газета Карелии. - 2004. - 1-7 апреля (№ 14). - С. 30.

Киселев, В. Ф. "Карелия спортивная" в музее МОК : [беседа с создателем музея карельского спорта В. Ф. Киселевым / вел Н. Крашенинников] // Молодежная газета Карелии (МГ плюс). - 1994. - 24 сентября.

Киселев, В. Ф. К В. Киселеву за опытом : [беседа с директором Музея карельского спорта Владимиром Федоровичем Киселевым] // Молодежная газета Карелии (МГ-плюс). - 1995. - 7 октября.

Киселев, В. "Работал в национальном Олимпийском комитете" : [интервью с директором музея спорта Карелии Владимиром Федоровичем Киселевым] // Губерния. - 1998. - 5-11 февраля (№ 6). - С. 23.

Киселев, В. Ф. Хранитель спортивной славы Карелии : [интервью с директором музея истории карельского спорта Владимиром Федоровичем Киселевым] // Северный курьер. - 2000. - 23 сентября. - С. 1-2.

Прошутинский, С. П. Война. Спорт. Жизнь... : книга-трилогия : [о ветеранах карельского спорта - фронтовиках, детях войны, спортсменах-боксёрах] / Станислав Прошутинский; Музей истории спорта Карелии, Олимпийский совет Республики Карелия. - Петрозаводск: [б. и.], 2020. (Петрозаводск: ПИН : Марков Н. А. - 239 с. : ил., портр. - (По страницам истории карельского спорта). - Посвящается 75-летию Победы. – Из содерж.: Хранитель спортивной славы республики Владимир Федорович Киселев. – С. 44 - 47.

Прошутинский, С. П. От ринга к новым вершинам : (записки спортсмена) / Станислав Прошутинский. - Москва: Барс, 2003. - 255 с. : ил. - ISBN 5-85914-013-6. – Из содерж.: Хранитель спортивной славы республики. - С. 103-108.

Сорокин, Г. Только не равнодушным : [о В. Ф. Киселеве] / Г. Сорокин // Пропагандист - труд, творчество. - Петрозаводск, 1975. - С. 112-119.

Киселев, В. Ф. Хранитель спортивной славы Карелии : [интервью с директором музея истории карельского спорта В. Ф. Киселевым / вел Н. Шабиев] // Северный курьер. - 2000. - 23 сентября. - С.1-2.

Киселев, В. Ф. «Карелия спортивная» в музее МОК : [беседа с создателем музея карельского спорта В. Ф. Киселевым / вел Н. Крашенинников] // Молодежная газета Карелии (МГ плюс). – 1994. – 24 сентября.

Прошутинский, С. Хранитель спортивной славы республики : первому в Карелии мастеру спорта СССР по пулевой стрельбе, создателю и хранителю Республиканского

музей спорта В. Ф. Киселеву исполнилось 80 лет / С. Прошутинский // Карелия. – 2003. – 9 августа. – С. 6-7.

То же // Молодежная газета Карелии. – 2003. – 7-13 августа (№ 32). – С. 8.

Патриарх карельского спорта : [о В. Ф. Киселеве] // Карельский спорт. - 2013. - № 5.

Патриарх карельского спорта : [о В. Ф. Киселеве] // Карельский спорт. - 2013. - № 5.

Карелия : 90 шагов истории : год 1984-й / проект ведет Юрий Шлейкин // ТВР-Панорама. - 2009. - 2 декабря (№ 49). - С. 8.

Прошутинский, С. Спортивная слава республики : В. Киселев ее приумножал, а теперь сохраняет / С. Прошутинский // Курьер Карелии. – 2003. – 1 июля. – С. 4.

Викторов, Ю. Несколько жизней Владимира Киселева / Ю. Викторов // ТВР-Панорама. - 2003. - 2 июля. - С. 8.

Шлейкин, Ю. Рыцарь спорта : памяти В. Ф. Киселева / Юрий Шлейкин // ТВР-Панорама. – 2007. – 24 января (№ 4). – С. 37.

Федоров, Н. Через два года после войны : [о ветеране карельского спорта В. Ф. Киселеве] / Н. Федоров // Молодежная газета Карелии. - 1998. - 6-12 февраля (№ 6). - С. 19.

Корчуева, А. «...И написать книгу» / А. Корчуева // Комсомолец. – 1980. – 27 сентября.

Юбилярам посвящается : [5 лет - Музею карельского спорта, 75 лет - директору музея В. Ф. Киселеву] // Карелия. – 1998. – 10 июля. – С. 21.

Памяти Владимира Федоровича Киселева // Карелия. - 2007. - 18 января. - С. 3.

Прошутинский, С. Хранитель спортивной славы республики : памяти Владимира Киселева / Станислав Прошутинский // Карельский спорт. - 2007. - 7 марта (№ 3). - С. 7.

Прошутинский, С. Хранитель спортивной славы : память / Станислав Прошутинский // Молодежная газета. – 2007. – 22-28 февраля (№ 8). – С. 10.

Proshutinski, S. Urheilumuseo on jäänyt ilman innokasta hoitajaa : [urheilumestari Vladimir Kiseljovista] / Stanislav Proshutinski // Karjalan Sanomat. - 2007. - 21. helmik. (№ 7). - S. 15. – Текст финский.

Пер. загл.: [Музей спорта остался без энергичного руководителя : о мастере спорта Владимире Киселеве].

Prosutinski, S. Männehen urheilumainijon säilyttäjä : [V.F. Kiselevasta] / Stanislav Prosutinski // Vienen Karjala. - 2003. - 23.sajek. - Jatkuu. Alku: 25.syysk. 2003. – Текст карельский.

Пер. загл.: [Хранитель спортивной славы В. Ф. Киселев].

**Е. А. Сайконен, главный библиотекарь
Национальной библиотеки Республики Карелия**